



SECCIONES

EL TIEMPO

SUSCRÍBETE X \$900 1ER MES

INTERMEDIOS

MIS NOTICIAS

PUBLICIDAD



Medio ambiente, flora y fauna, las otras apuestas del Valle del Cauca



Se logró la declaratoria de hectáreas con figura de área protegida en los humedales Ramsar. **FOTO:** iStock

El departamento tiene los mejores indicadores ambientales en términos de número de áreas protegidas.

RELACIONADOS: MEDIO AMBIENTE | VALLE



REDACCIÓN MÁS CONTENIDO

25 de julio 2022, 12:00 A. M.



Es una realidad, el mundo hoy reconoce plenamente que el cambio climático pone en riesgo la vida en el planeta tal como la conocemos. Así mismo, esto invita a acciones y estrategias globales inmediatas que contribuyan a frenar sus ya conocidas consecuencias y a su restauración.



Temas relacionados

EMPRESARIO 12:00 A. M.

VALLE 12:00 A. M.



[Reciba noticias de EL TIEMPO desde GoogleNews](#)

En esa línea, la Gobernación del Valle del Cauca, a través de la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sostenible, está consolidando – de manera coordinada y conjunta con la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca (CVC)– la sostenibilidad ambiental en el corto, mediano y largo plazo.

Lo anterior implica que este departamento se armoniza con el cumplimiento de las metas de trascendencia nacional e internacional como la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero en un 51 por ciento al año 2030, en el marco de la Contribución Nacionalmente Determinada (NDC) y con el logro de la carbono neutralidad al año 2050, a través de la Estrategia Climática de Largo plazo - E2050.

Así, esa Secretaría –en el marco del Plan de Desarrollo Departamental 2020 – 2023 “Valle Invencible”– se ha trazado objetivos que aportan a la adaptación de los efectos que genera este fenómeno y a su mitigación. Entre ellos, y en lo que hace referencia a la protección de la flora y la fauna, se destaca el programa sobre gestión integral de la biodiversidad, a través del cual se conservan y protegen ecosistemas estratégicos. Esto se ha logrado mediante la suscripción de diferentes convenios interinstitucionales, como el 0184, suscrito entre la CVC, la Secretaría de Ambiente y Corpocuenca, por medio del cual se acompañó el proceso de declaratoria de más de 7.400 hectáreas nuevas con figura de área protegida en el polígono de humedales Ramsar.

“Así mismo, en el municipio de Jamundí se realizó en jurisdicción de los corregimientos de Chagres, Guachinte, Quinamayó, Timba, Villa Paz y Robles, que comprende un total de 4.037,6 hectáreas. El convenio incluyó el polígono de protección de humedales de Yotoco (un área total de 3.437 hectáreas). Cabe anotar que con la gestión de este tipo de figuras se estaría garantizando la conservación de un grupo de aproximadamente 100 especies de aves de zona de humedal y bosque seco, al tiempo que se conserva la flora nativa del bosque seco tropical, que es el ecosistema más amenazado del Valle del Cauca”, según indican voceros de la Gobernación.



Segundo más biodiverso

De acuerdo con Marco Antonio Suárez Gutiérrez, director general de la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca (CVC), con tan solo el 2 por ciento del territorio nacional y con más de 2 millones de hectáreas, el Valle del Cauca es el segundo departamento más biodiverso del país, superado solo por el Amazonas, por su número de especies de flora y fauna, y por toda la riqueza en los pisos térmicos que van desde páramos hasta el mar.

Igualmente, afirma que pese a ser un departamento agroindustrial, tiene tan solo un 14 por ciento de territorio plano y gran oferta en la ruralidad que la hace una región rica ecosistémicamente.

“En el Valle tenemos los mejores indicadores ambientales en términos de número de áreas protegidas, que ya van por encima de las 627.000 hectáreas, lo que representa más del 30 por ciento del área total del departamento. Una de ellas es Isla Ají, que comprende 24.000 hectáreas en el Pacífico y cuya declaratoria fue resaltada a nivel internacional hasta por el mismo Leonardo DiCaprio”, manifiesta Suárez, quién además celebra que cuentan con uno de los índices de deforestación más bajos del país.

En ese sentido, cifras del Ideam revelan que desde 2015 hasta hoy la deforestación ha venido disminuyendo casi de forma sostenida; entre otras cosas, porque el Valle es, según el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, el segundo departamento que más árboles está sembrando.

A esto se suma que la región tiene presencia de los seis felinos que hay en el país y recientemente se han descubierto nuevas especies de flora Como las orquídeas descubiertas en Dapa.

En el Valle, entre la CVC, el Zoológico de Cali, Univalle y la WCS se lleva a cabo la primera reproducción en laboratorio bajo cuidado humano y luego liberación de la ranita Oophaga Lehmanni, única en el mundo y en grave peligro de extinción. Así se liberaron 39 ejemplares en un hábitat que la misma comunidad está comprometida a cuidar, según lo sostiene el directivo de la CVC.

“Trabajamos continuamente en el cuidado de la fauna. Hasta el 30 de junio habíamos atendido 1.432 individuos en nuestro Centro de Atención y Valoración de Fauna Silvestre (CAV) San Emigdio. Solo en junio logramos liberar 45 animales luego de atenderlos y



rehabilitarlos para sobrevivir en su hábitat. En cuanto a la protección de la flora, hemos sido muy bien calificados por la Unión Europea y el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible ante nuestros avances en Gobernanza Forestal y Negocios Verdes que la CVC impulsa con aportes de ambas organizaciones”, subraya Marco Antonio Suárez.

Defendiendo lo propio

Por su parte, el biólogo Enrique Javier Peña Salamanca, profesor de la Universidad del Valle desde 2001, señala que las regiones del país promueven la conservación de los ecosistemas estratégicos a través de la creación del sistema de las áreas protegidas.

Y particularmente, según afirma, el Valle goza de una riqueza natural representada en 8 biomas y 35 ecosistemas, desde la zona marina costera hasta los páramos, y en el departamento se han identificado 500 especies de peces, 163 especies de anfibios, 135 especies de reptiles, 818 especies de aves, 210 especies de mamíferos y 5.000 especies de plantas.

Así mismo, dice que aproximadamente el 30 por ciento del territorio presenta conflicto alto en su uso, como es el caso de la zona plana en la cuenca del río Cauca por el monocultivo de la caña y la no rotación de los cultivos. Por eso la importancia de proyectos interdisciplinarios para adelantar acciones restauración ecológica, rehabilitación y recuperación de los ecosistemas afectados.

En este sentido, la Academia –en conjunto con las entidades ambientales del departamento como la CVC y la Gobernación– está desarrollando proyectos con apoyo del Sistema General de Regalías, donde se adelantan estrategias de sostenibilidad y estudios de los servicios ecosistémicos, junto con las comunidades de base y propietarios particulares conscientes de los beneficios que genera la conservación de la fauna y flora del Valle.

“La apuesta ambiental para el departamento debe orientarse al desarrollo de estrategias de planificación regional que definan acciones con los diferentes actores institucionales, sociales, sector privado y público para prevenir impactos e identificar amenazas por inundación, deslizamientos y contaminación, entre otros”, puntualiza Peña.

Para él, a su vez, se requiere apostarle a tener una visión integral de



los Planes de Ordenación y Manejo de las Cuencas del Valle Alto del río Cauca, la promoción e implementación de herramientas de manejo del paisaje, y el desarrollo de tecnologías de restauración ecológica, con el fin de favorecer la recuperación de la función reguladora de los ecosistemas mediante un trabajo conjunto de actores sociales públicos y privados.

¿Te gusta estar informado? Disfruta del mejor contenido sin límites. [Suscríbete aquí.](#)



REDACCIÓN MÁS CONTENIDO
25 de julio 2022, 12:00 A. M.



DESCARGA LA APP EL
TIEMPO
Personaliza, descubre e
informate.



PUBLICIDAD

Empodera tu conocimiento

PAN 10:12 A. M.

Las razones por las que
sigue subiendo el precio
del pan, según Adepan



FALSOS POSITIVOS JEP 09:44 A. M.

JEP imputa a Torres
Escalante y 21 militares
más por 'falsos positivos'



SALVACIÓN NACIONAL 09:

CNE cumplió con ord
sobre derech <
de Salvación

Nuestro Mundo

COLOMBIA

INTERNACIONAL

BOGOTÁ MEDELLÍN CALI BARRANQUILLA MÁS CIUDADES

AQUARELA 12:12 A. M.

PREMIUM Aquarela: así va el
proceso que tiene en jaque a
Cartagena como patrimonio

